
真正的人工智能路还很漫长
有很多事 !"#$%&'都不知道怎么做

!："，谷歌人工智能软件 #$%&'()将李世
石逼入了不能再输的绝境。然而，现实中，人
工智能的发展并不顺畅，远未达到接近人类
智慧的水平。昨天下午，在半岛湾创意园举办
的第 !"*期新民科学咖啡馆，用不同的视角
解读了这场举世瞩目的围棋“人机大战”。主
讲嘉宾、复旦大学计算机科学技术学院教授、
博士生导师危辉指出，即使 #$%&'()取得完
胜，也不稀奇更不可怕，这只说明一个计算机
程序设计得越来越好罢了，不是什么“人工智
能时代”到来的标志，所谓“人类最后的智力
骄傲即将崩塌”更是言过其实。“在规则特别
明确的事情上，人类早晚要输给机器，然而，
很多人类习以为常的事，对机器而言仍是非
常非常困难的挑战！”

赢了再赢还是不懂围棋
对本期对话嘉宾、曾获 +次世界业余围

棋锦标赛冠军和 +,余次全国业余围棋大赛
冠军的胡煜清而言，此次“人机大战”的进程
令他颇感意外。“围棋是 -""多种智力游戏中
唯一未被机器攻克的堡垒。围棋不仅是计算，
还有一些厚薄等虚路判断，还有大局观等可
意会不可言传的感觉。此前已开发过很多围
棋软件，但对弈时还都需要人类高手让子。”
然而，#$%&'()前昨两天的赢棋，“除了高超的
计算力，甚至表现出了形势判断的胜负感”。
胡煜清举例说，形势吃紧时，#$%&'()“豁出去

拼了”，敢于冒险；取得优势时，它又“不跟你
闹了”，棋风保守。
危辉教授分析说，#$%&'()采用的“深度

学习”方法，在计算机领域并不是什么“高大
上”的独门秘笈，它的算法也不复杂，其创新
点在于用计算机语言判定并表征各种棋局的
价值。根据谷歌团队已公开发表的论文，#$!
%&'()的“深度学习窍门”是记住一类布局与
一类策略的映射关系。仰仗于事先的海量“打
谱”，它给各种棋谱分类，并给每个分类找到
一种对应的策略———而对应策略也都是人类
棋手已使出的招式。“#$%&'()其实并没有真
正理解围棋的基本原则，它只是记下了海量
的‘布局 ./布局’映射关系。其所谓的类推能
力，来自于海量样本间的相似性，其实根本没

有创新！知其然，而不知其所以然（不要问为
什么这么下，记住就好）。”

!人机大战"其实并不平等
“在这场看似一对一的交锋中，李世石其

实是在‘以一当十’甚至‘以一敌百’。”#$!
%&'()的背后，还有众多并行计算机设计者、
众多人工智能程序设计者和大量非常有经验
棋手的棋谱。“这么多人的智慧，综合在一个
人工智能程序上，因此，单枪匹马的李世石即
使输了也没什么。”

“另一个易被忽略的不公平之处在于，
#$%&'()其实不是自己在下棋。它的落子是由
人代为完成的，李世石的落子，它也不是直接
看明白的，而是由人输入到电脑里。”要知道，

对人工智能而言，完成这两个环节，涉及图像
理解能力，涉及机械臂的精细操作能力，要求
手眼协调，这些一点儿也不比下棋容易！而这
一次，#$%&'()并没有做到。

人工智能未见核心突破
人工智能最近有点热！不仅仅是 #$%&'!

()，还有在智力竞赛中遥遥领先于人类的沃
森（0'12)3）系统，在全球消费电子展上赚足
眼球的自动驾驶技术，甚至还有“速记员、导
游、客服、秘书、司机等 4,,多种职业将不再
需要人来担任”的预言。危辉表示：“不得不
说，这仅仅是一种假象。人工智能的核心科学
难题，从 *567年这一学科提出至今，一项也
没有解决！我们离真正的人工智能，还非常
远！”

据危辉介绍，目前只有那些能被精确定
义、且范围受限的任务，才适合人工智能来解
决。反倒是人类日常生活中司空见惯的事，但
是边界不清晰、定义不精确，机器完全做不
来！“人类日常运用智能时，往往察觉不到它
的存在。只有当我们这些搞计算机的想要把
这些智能编程时，才意识到它其实有多复
杂。”

比如，翻译。语言无法完全用文法来定
义，其灵活性无法用计算机逻辑学来表征。于
是，我们看到现在的机器翻译有多糟糕。

再比如，一个能在智力竞赛中完胜人类
的电脑，却不能回答“一碗你很想吃、却已经
凉了的粥与两个你不怎么想吃却热腾腾的包
子，该如何选择？”，更无法拥有曹冲称象、司
马光砸缸、乌鸦喝水的智慧。

本报记者 董纯蕾 马丹
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